
大学生创业：第一桶金从哪来? PDF转换可能丢失图片或格式

，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/282/2021_2022__E5_A4_A7_

E5_AD_A6_E7_94_9F_E5_c123_282141.htm 对于大学生创业，

有这样一个比喻法：与其1000个人去抢坐一个“工作”的座

位，为什么不干脆给自己造一把椅子坐？社会在声声唤着“

疏导、分流”大学生就业压力，并且开始给予创业大学生各

方面的支持，大学生自主创业成为一项重要的就业方式。那

么，大学生创业究竟要做好哪些准备怎么选择项目？怎么筹

钱？又如何进行规划呢？ 记者采访到上海交通大学两位自主

创业的硕士生，一位是材料加工工程专业的陶景超，他创办

的傲正高科技股份有限公司已经有模有样；一位是学岩土工

程的章清叙，和朋友合伙的商贸咨询公司也正在走上正轨。

让他们的创业经验来告诉你一个大学生创业要做好哪些准备

，经历些什么吧。 什么项目好：自己喜欢的？赚钱的？ 选择

合适的经营项目是首要难点。很多大学生由于没有工作经验

，更不了解市场风云，往往因为选择了不恰当的项目而创业

失败。很多学生有这样的疑问：创业，是选自己喜欢的干，

还是选看似来钱快的？ 上海交通大学蔡骏老师的建议是，大

学生创业首先要结合自己的兴趣来做，“创业和就业是一个

道理，不干自己喜欢的工作，永远也干不好。”蔡老师告诉

记者，大学生创业的项目选择性是比较广泛的：有开小店卖

花卖衣服的，有跟着父母开餐馆的，还有一些高科技类的项

目。“前两者门槛低，技术含量也低，导入也比较容易，初

期来钱快，但也比较容易被别人替代；后者就是一个需要前

期大投入的项目了，很难马上走上正轨，对大学生来说更加



不容易，但一旦成功了就有了‘垄断’的味道。”蔡老师表

示，可先选择一些门槛较低的项目，在挖到“第一桶金”之

后，不仅积累了资本，更积累了经验，到时再转项也不迟。 

最头痛的问题：“第一桶金”哪里来？ 想要创业的大学生，

每个人都有美好的蓝图，都有用不尽的热情，可关键是有多

少人能够真正将设想变成现实？头个大关口就是“钱”，白

手起家哪有那么容易？ 那么，对于“一贫如洗”的毕业生来

说，要怎样从头开始进行原始资本的积累呢？ １、寻找投资

人 陶景超的公司经营的业务可谓是大学生创业中的“制高点

”纳米、涂层及表面技术，高科技含量如此之重的项目在大

学生创业项目中很抢风头，但往往需要大量的资金。“我的

投资人是我一个做外贸的朋友，彼此都很信任。我对纳米很

熟悉，也一直在做相关的课题，他看到这个项目很好就做了

我的投资人。”陶景超说。 陶景超表示，寻找合适的投资人

并且要双方互相认可是一个漫长的过程，需要耐心。“我想

告诉有创业之心的大学生的是：不要为了钱而过度发愁，只

要你的项目好，就一定找得到投资人，所以要坚持下去，但

前提是你要有详细的规划和良好的可行性方案。”据记者了

解，市面上有不少的投资公司，可通过他们对项目进行投资

。 ２、从“小”开始，积累资金 在攻读硕士研究生的最后一

年，章清叙利用业余时间帮助一些国外客户代理采购，积累

了很多客户资源。“最初一批资金的来源很有趣：去年，一

次偶然的机会，我和朋友认识了一位刚到上海的加纳政府官

员，恰逢加纳总统4年一次的改选之年，他来中国是要采购选

举当天要用的野营灯和特制的装选票的袋子，事情很急，可

事先联系好的供应商提供的价格和服务与以前的承诺相去甚



远，他感到非常不满。在这种情况下，我们主动帮助他做了

很多事情：寻找新的供应商、定货、安排空运⋯⋯费尽周折

，终于赶在总统大选的前一天完成了所有的任务，即把那批

急需的野营灯和选票袋运送到了加纳。” 章清叙笑笑说，“

这的确是很偶然的机会，那位政府官员对我们的热心帮助很

满意并且有意向与我们建立长期的贸易合作关系，指定我们

作为其公司在中国的采购代表。后来，这个客户还给我们介

绍了一些其它的客户，这些客户和我们的业务往来逐渐频繁

起来，从而催生了我们自己办这个中非贸易咨询公司的想法

。” 看来，一些看似不大的业务可以使大学生在边积累经验

的同时还能积累原始资本。蔡老师告诉记者，有的大学生毕

业之后还先去跑出租车，就是为了从一个门槛很低的项目中

积累开业资金。 ３、申请小额贷款或者政府基金 据蔡老师介

绍，上海市劳动和社会保障局为破解自主创业融资的难题，

实施了“小额贷款”的创业扶持机制，大学生为创业而申请

的话，基本不用抵押担保，但申请人须为上海生源。 此外，

还可以申请政府基金。蔡老师特地告诉记者：全国首个扶持

大学生创业的政府资助型基金上海大学生科技创业“天使基

金”，用于资助高校毕业生创办科技类企业，兼顾咨询企业

。基金首期计划为期3年，资金总规模为1.5亿元。目前已在上

海交通大学、复旦大学、上海大学和上海理工大学设立受理

点。 陶景超和章清叙都是今年“天使基金”交大受理点的申

请人，据记者向他们了解，如果申请成功的话，首先将得到5

万元的孵化金，然后还可得到30万的入股资金。 未来蓝图提

早“画”：创业规划和职业规划一样重要 项目想到了，钱到

了，就立即开始做吗？答案当然是否定的。“不少大学生创



业失败的原因就在于太急于‘上马’，而很少考虑长远发展

的问题，更缺少合理科学的规划。”章清叙觉得这一点是他

感受最深的，“我要经常坐下来静静地想一下，3年后我的公

司是什么样？5年之后又是什么样？创业蓝图勾画和职业规划

同样重要。” 在跟陶景超聊天的时候，他就兴致勃勃地谈起

了自己的规划：“公司计划的首期目标已经达到，有了临时

办公室、租赁的机器和6个员工。最近的一个计划是今年8月

份换大的办公室，然后年底在闵行建成5亩地的厂房建设，购

买相应的设备，再招聘10个以上的员工。” 章清叙则表示自

己暂时不会急于扩大业务，目前最重要的是进一步密切已有

客户关系，打好基础。他的客户资源大部分都是非洲国家的

公司：“像在加纳、坦桑尼亚、尼日利亚、乌干达都有跟我

关系不错的客户。目前，非洲部分国家正处于快速发展阶段

，有很大的市场潜力，但他们的贸易模式与欧美的公司并不

在一个发展阶段，他们对中国市场不了解，我们公司就是给

这些非洲公司和商人提供最周到的商务资讯。两年内的规划

是朝专业的服务性商务咨询公司发展，在发展的过程中积累

更多的资金和客户资源，为两年后向集生产贸易咨询为一体

的综合性实业公司发展做准备。” 蔡老师表示，像他们这样

有着长远规划的大学生，创业就已经成功了三分。创业规划

的关键还在于实际、合理和科学，这一点需要大学生们详细

列出计划，多向有经验的人咨询，看看到底什么可行，什么

是合理的，什么是有可能实现的，一步步踏实地走过去。 少

几分妄想，多几分学习 蔡老师说，很多蜜缸里泡大的大学生

缺少挫折感和危机感，却有着不少的“妄想”。“有想法是

很好的，但由于没见过现实的残酷，没在商业浪潮中冲过浪



，许多想法也就不知不觉地成了不切实际的‘妄想’。”不

过蔡老师也表示，这是一个必经的过程，要在实践中多积累

和学习，才能避免走弯路。 １、跟有经验的合伙人学 “一开

始，我有好多不切实际的想法，我想一下子就把厂房建起来

，先让自己风光一把再说。”采访中，陶景超笑了起来：“

后来投资人的一些建议和理念才让我知道了技巧真正在哪里

。他建议我先把市场做起来，看看究竟哪一块项目好，做好

市场定位以后再考虑买机器和建厂房的事情。我觉得很有道

理，就照做了，现在公司的构架挺稳定的，不管是机构设置

、理念、人员配备方面都还不错。” 陶景超说自己是学理工

科的，最开始对于管理、财务方面的知识一无所知，但在与

公司的投资人和会计接触下来，慢慢学到了不少的科学理念

和管理方法，实践当然是最好的学习途径。 ２、先自学，再

实践 章清叙的公司暂时就自己和朋友两个人，那么最主要的

学习方式便是自学。上学期间，他就注意加强外贸、外语、

管理、财务等各方面知识的学习和积累，参加过英语口语培

训并非常注重以前的创业成功人士的经验。 他说：“这个过

程中没什么技巧，只能靠不停地汲取缺乏的知识，并把知识

恰当地运用到实践中，同时不断地学习别人的成功经验，使

自己尽快地成长起来。对于创业者来说，要积累的知识、要

锻炼的能力、要培养的素质很多，一定要抓紧时间进步！”
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